

Échos de la cité

Une vie dédiée au Gospel

Le pasteur Frédéric Setodzo est mort le samedi 16 juillet. Immense tristesse pour son épouse Dolène et leurs deux filles Nalini et Keina, pour ses autres enfants et ses proches, en France et particulièrement en Alsace, et au Togo. Frédéric leur est subitement arraché alors qu'ils avaient encore tant de choses à vivre ensemble. Avec son épouse et leurs filles, il devait s'installer à La Réunion pour sa retraite prévue l'an prochain.

Immense tristesse pour notre paroisse de la Cité de l'ill. Frédéric lui a donné une renaissance avec toute son énergie, ses dons et sa générosité. Fervent et enthousiaste dans ses cultes, il nous entraînait dans la louange à Dieu. Sensible et spontané dans ses rencontres, il s'intéressait à chacun. Il a donné aux paroissiens de s'ouvrir à de nouvelles rencontres, dans la musique, les repas et la convivialité. Il a renouvelé l'équipe des bénévoles et, très vite, a été reconnu comme une figure de dynamisme pour le quartier.

Immense tristesse pour les centaines de personnes qui lui sont redevables d'une renaissance dans leur vie. Par le gospel en particulier, mais pas seulement, tant sa personnalité était rayonnante, Frédéric offrait la possibilité de chanter de tout son cœur, de redonner souffle à son être intérieur, d'unir les voix et, souvent, les vies des uns aux autres.

Dans l'éditorial qu'il avait préparé pour ce numéro, Frédéric commentait le livre biblique du prophète Ézéchiel. Il évoquait «une restauration qui charpente et structure», faisant écho aux travaux qui attendent la paroisse de la Cité de l'ill. Il écrivait : «*Le prophète est prostré et ne peut se relever par lui-même, sinon seulement par l'action du souffle de Dieu. [...] Il comprend enfin qu'il fait fausse route, en ne comptant que sur lui-même !*»

Malgré une immense tristesse, avec Frédéric, nous voulons croire que Dieu nous donnera son Souffle pour que nous puissions encore chanter le gospel, l'Évangile mis en voix polyphoniques, et recevoir la promesse que Frédéric mentionnait en conclusion de son éditorial : «*Vous saurez que je suis l'Éternel, lorsque j'ouvrirai vos sépulcres, et que je vous ferai sortir de vos sépulcres, ô mon peuple !*» (Ézéchiel 37,13). *Pasteur Éric Schiffer*



Les obsèques de Frédéric Setodzo ont été célébrées en l'Église Saint-Thomas.

À noter

Journées interreligieuses de la Cité

Les trois cultes, catholique, musulman et protestant, installés rue de l'ill, se sont donnés rendez-vous les **30 septembre, 1^{er} et 2 octobre**. Chaque confession offrira une animation culturelle ou culturelle par laquelle elle se fera davantage connaître.

- **Vendredi 30 septembre**, cérémonie à la mosquée
- **Samedi soir 1^{er} octobre**, messe en l'Église catholique Sainte-Bernadette
- **Dimanche 2 octobre à 10h30**, culte Gospel suivi d'un repas convivial en l'église protestante.

Prochaines brocantes

Des brocantes sont prévues les **10 septembre et 8 octobre**.

Vide-greniers pour les particuliers le **18 septembre**. Inscription auprès de Pierre Goerlinger au 06 82 41 17 90.

Dans nos familles

Ont confirmé l'alliance de leur baptême :

Romy Mathis et Albane Fieloux le dimanche 19 juin

Ont reçu la bénédiction de leur mariage :

Amandine Karcher et Arthur Holzinger le samedi 16 juillet

Cultes

Dimanche 4 septembre à 10h :

culte avec sainte Cène à la Robertsau et à **11h** : culte œcuménique au Rosengarten de Kehl, dans le cadre de l'assemblée du Conseil œcuménique des Églises

Samedi 10 septembre à 18h :

culte de rentrée au Foyer Mélanie, suivi de la soirée Tartes flambées

Dimanche 11 septembre à 10h30 :

culte commun à l'église de la Cité de l'ill, célébré par le pasteur Bernard Zimpfer. Également à **10h30**, la paroisse Saint-Louis nous invite à la messe de Saint-Fiacre, suivie d'une procession jusqu'à l'église protestante de la Robertsau

Dimanche 18 septembre à 10h :

culte à la Robertsau avec le baptême de Thelma Poirier, célébré par les pasteurs Roos Van De Keere et Éric Schiffer

Samedi 24 septembre à 16h30 :

culte à Quatre pattes, à la Christuskirche de Kehl, par la pasteur Van De Keere

Dimanche 25 septembre à 10h30 :

culte à la Robertsau avec le baptême de Darell Genteuil, célébré par le pasteur Michel Faullimmel

Dimanche 2 octobre à 10h :

culte avec sainte Cène à a Robertsau, célébré par le pasteur Philippe Gunther, suivi d'un verre de l'amitié. Et à **10h30** : célébration interreligieuse à la Cité de l'ill, par le pasteur Schiffer

Dimanche 9 octobre à 10h :

culte à la Robertsau suivi du déjeuner de la fête des Récoltes

Dimanche 16 octobre à 10h :

culte à la Robertsau célébré par le pasteur Schiffer.

Et à **10h30** culte à la Chapelle de la Rencontre, célébré par la pasteurs Van De Keere et Ihle

Dimanche 23 octobre 10h :

culte C4 « café, croissant, chant et culte », au foyer Mélanie suivi d'un temps d'échange avec le pasteur Schiffer

Dimanche 30 octobre à 10h30 :

culte consistorial à la Robertsau, célébré par les pasteurs Schiffer, Cottin et Van De Keere

Temps fort

Un vicaire pour la Robertsau



Olivier Lacroix, 49 ans, vient des Cévennes. Présentation.

Je suis devenu étudiant en théologie protestante, avec

le désir de devenir pasteur. Il y a six ans, j'avais décidé de changer de voie et de délaisser mon travail d'ouvrier viticole pour me consacrer à une autre vigne, celle du Seigneur. Mon parcours universitaire est un peu particulier, car j'ai étudié à distance. J'ai obtenu mon master de théologie à la Faculté de Strasbourg l'année dernière.

Je viens d'un petit village du Gard appelé Saint Victor de Malcap. Il est situé à une vingtaine de kilomètres au nord d'Alès. Mes origines cévenoles sont enracinées dans le protestantisme depuis le XVI^e siècle, et j'étais un tout jeune nourrisson de cinq semaines lorsque je fus baptisé en 1972 à l'Assemblée du Désert, le grand rassemblement des protestants du Midi de la France.

J'ai découvert l'Alsace grâce à Bettina Schaller, alors responsable du service de la formation initiale des pasteurs de l'UEPAL. Je l'avais rencontrée lors d'un voyage en Israël organisé par l'Amicale des étudiants de la faculté de théologie. Elle m'a proposé de venir en Alsace pour une suffragance d'été. Ma première expérience a été au consistoire de Riquewihr, puis à celui de Gerstheim. Avant une suffragance longue au consistoire de Dettwiller qui s'est terminée fin août. Ces riches et belles expériences m'ont convaincu, à chaque fois, de revenir en Alsace.

Je suis donc enthousiaste à l'idée de faire mon vicariat pendant dix-huit mois au côté d'Éric Schiffer et de pouvoir partager, à partir de septembre, des moments sympatiques avec tous les membres de la paroisse de la Robertsau.

Olivier Lacroix

Église ouverte

Dans le cadre des journées du Patrimoine, **samedi 17 et dimanche 18 septembre**, l'église sera ouverte au public de 9 h à 18 h. Petit rappel : l'église est ouverte tous les jours, sauf le lundi, de **7h30** (office de prière du matin) à **18h** (office de prière du soir).

Les rendez-vous de l'automne

Culte de rentrée

Le culte « tous âges » de la rentrée, **samedi 10 septembre à 18h**, au Foyer Mélanie, sera l'occasion de nous retrouver après l'été et de renouer avec les activités paroissiales. La soirée se poursuivra avec les fameuses tartes flambées à volonté. Afin de connaître à l'avance le nombre de convives, merci de vous inscrire au presbytère (03 88 31 13 39) ou avec la fiche jointe à ce magazine, à faire parvenir au 86 rue Boecklin.

Bric-à-brac

Dès à présent, notez le bric-à-brac du **samedi 24 septembre, de 9h à 17h**, au Foyer Mélanie. Vous y trouverez petit électroménager, petit mobilier, vaisselle, livres... Une restauration vous sera proposée. Parallèlement, une vente de vêtements « automne, hiver » aura lieu au même horaires, **le 24 septembre**, au Foyer Sophie. Vous pouvez déposer vos objets et vêtements au foyer Mélanie dès **le mercredi 21 septembre**. Les confitures, gâteaux et pâtisseries seront réceptionnés le jour même.

Un vide-dressing « printemps, été » vous sera proposé **le samedi 11 mars 2023** au Foyer Mélanie, avec la vente de vêtements, bijoux, jouets...

Fête des récoltes

Dimanche 9 octobre, le culte festif des récoltes à l'église sera suivi du traditionnel repas servi au Foyer Mélanie, **dès 12h30**. Vous trouverez le menu et le prix du repas sur la **fiche** d'inscription jointe à ce magazine.



Église en fête pour les récoltes.

Les mercredis de la paroisse

- **Les 1ers mercredis du mois à 20h** : Prière œcuménique des chrétiens ensemble, selon la liturgie de Taizé, les **7 septembre et 5 octobre** en l'église protestante de la Robertsau.
- **Les 2^e mercredis à 15h** : Partage biblique suivi du Kaffeekränzchen au Foyer Mélanie. Cette année, nous retrouverons les nombreux arbres de la Bible. Première rencontre le **12 octobre** (pas de rencontre le 14 septembre).
- **Les 3^e mercredis à 20h** : Les chemins de la foi, au Foyer Mélanie, pour approfondir les grands thèmes du christianisme, avec la jeune théologienne Marie Fritsch et le pasteur Éric Schiffer. Nous reprendrons le **19 octobre**, avec « Pourquoi confesser sa foi ? »
- **Les derniers mercredis à 20h** : Conférences, suivies d'un verre de l'amitié. Les pasteurs Gérard Janus et Michel Weckel ont publié chacun un ouvrage évoquant le protestantisme alsacien pendant la dernière guerre, le premier *La demeure du silence* (Le Verger Éditeur), le second *Ces protestants qui ont acclamé Hitler* (La Nuée Bleue). Ils confronteront leurs visions le **28 septembre** au Foyer Mélanie. Le **26 octobre**, Jean-Laurent Vonau, historien du droit et auteur de *L'Alsace annexée 1940-1945* (Éditions du Signe), somme de vingt ans de recherches sur cette période, évoquera plus particulièrement l'incorporation de force décrétée il y a 80 ans et ses conséquences.

Méditation silencieuse

Tous les **lundis soir** à 18h, on peut s'installer dans le silence du foyer paroissial, trouver le calme et se laisser conduire dans l'introspection et la prière.

Reprise **lundi 19 septembre**.

Renseignements auprès de Brigitte Grosshans au 06 08 21 27 32, organisatrice et responsable des séances.

Familles et jeunesse

Top départ pour le KT

Vous avez trouvé, joint à cette édition, le dépliant « Activités enfants et jeunes 2022-23 », qui vous donne, pour la première fois, une vue d'ensemble sur tout ce qui se passe dans le consistoire.

L'année 2021-22 avait connu de multiples péripéties liées à la pandémie ; elle s'est conclue en beauté par le rassemblement régional « La Parole est dans le pré » à Pentecôte et par les baptêmes et confirmations, le 19 juin. Nous redémarrons donc pleins d'enthousiasme.

Nos prochains rendez-vous, **le samedi à 18h** :

17 septembre à Saint-Matthieu,

1^{er} octobre à la Robertsau

15 octobre à la chapelle de la Rencontre

Notez dès à présent le week-end des 19-20 novembre sur le thème « Incroyables talents ».



©B. Cortin

La parole est dans le pré, juin 2022.

Cultes à 4 pattes / Krabbelgottesdienste (1-6 ans)

Venez, chantez, jouez, écoutez et priez avec la brebis en français ou en allemand ! Nos cultes sont une première approche des histoires de la Bible pour les enfants jusqu'à 6 ans, accompagnés de leurs grands-parents, parents, ainsi que leurs frères, sœurs, amis. Qui pourrait apporter le goûter ?

Merci de contacter roos.vandekeere@uepal.fr

Samedi 24 septembre à 16h30 à la Christuskirche de Kehl - Friedhofstr. 1.

Dimanche 16 octobre à 10h30 : culte des familles franco-allemand à la chapelle de la Rencontre, (plus d'information page XIII).

Tous nos vœux à Floriane Mast et Victor Poirier pour la naissance de leur deuxième fille, Maxine.

Sa grande sœur Thelma, une habituée du culte à 4 pattes, sera baptisée dimanche 18 septembre à 10h à l'église protestante de la Robertsau.

Cordiale invitation à toutes les familles !

Dimanche des enfants Robertsau DdE (6-11 ans)



Ça pousse dans le jardin du foyer de la Robertsau.



Photos ©Roos Van De Keere

Les plantations, vues par Louise.

Au revoir Taupeline, merci pour tes histoires et pour les graines que tu as semées en nous et dans le jardin de la paroisse !

En 2022-2023, nous lirons dans la Bible des textes sur la prière et nous serons accompagnés par une nouvelle mascotte. Elle se présentera lors du culte de rentrée **samedi 10 septembre à 18h** à la Robertsau. Nous nous rencontrerons aussi **dimanche 2 octobre de 10h à 11h30**.

École du dimanche Saint-Matthieu EdD (6-11 ans)

Nous espérons que vous avez passé un agréable été ! Nous avons hâte de vous accueillir à nouveau à Saint-Matthieu pour découvrir la Bible, mais pas uniquement, car nous aimons aussi chanter, jouer et faire des bricolages. Rendez-vous donc à Saint-Matthieu **dimanche 11 septembre à 10h30** pour le culte de rentrée et **dimanche 2 octobre à 10h30**.

Et vous êtes tous, enfants de Saint-Matthieu et de la Robertsau,
cordialement invités au premier culte des familles franco-allemand
le 16 octobre à 10h30 à la chapelle de la Rencontre.